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Zusammenfassung

        
Pathologische Veränderungen der Nasenmuscheln im Zusammenhang mit entzündlichen Erkrankungen der Nase sind auffallend häufig. Von 1986 bis 1989 wurden über 300 Patienten am Zentrum HNO der Johann-Wolfgang-Goethe-Universität endonasal mikrochirurgisch operiert. Bei einem Drittel der Patienten bestanden Veränderungen an der mittleren und/oder unteren Muschel, die funktionelle und obstruktive Beschwerden verursachten. Ein schrittweises mikrochirurgisches Konzept zur Therapie der Nasenmuscheln undbegleitenden Erkrankungen der lateralen Nasenwandsowie der Sinus wird vorgestellt. Technik und Ergebnisse werden diskutiert.


      
        
Summary

        
Pathologie alterations of the turbinates are common in infectious diseases of the nose and paranasal sinuses. Over 300 patients were treated for paranasal sinuses disease from 1986 to 1989 by endonasal microsurgery. One-third of the patients were found intraoperatively to have alterations of the middle and inferiorturbinate causing obstruetion and functional disordersof the nose and sinuses. Our coneept comprises a step-by-step microsurgical approach to the turbinates. Thetechnique and the results are presented.
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